

**Filme visionario**

Peter M. Lyle, autor del guion de El Demolidor, nunca imaginó que su sociedad futurista con sana distancia se haría realidad.

**GENTE****HOME OFFICE CON HIJOS**

Si estás haciendo home office con tus peques en casa, expertos te recomiendan una comunicación asertiva con tus hijos.

reforma.com/consitorio

**Planifican torneo**

La Liga MX contempla reanudar el Clausura 2020 jugando a puerta cerrada, concentrando equipos en hoteles y priorizando desplazamientos por tierra.



MIÉRCOLES 6 / MAYO / 2020 CIUDAD DE MÉXICO

52 PÁGINAS, AÑO XXVII NÚMERO 9,622 • \$ 20.00

# REFORMA

CORAZÓN DE MÉXICO

Afectan contratos por dls. 9 mil millones

# Frenan ipor Covid! inversiones limpias

**Covid-19**

Impiden que operen energía eólica y solar bajo el argumento de la crisis sanitaria

DIARIO GANTE

Con el argumento de la emergencia sanitaria por Covid-19, el Gobierno federal afectaría inversiones en energías limpias de hasta 9 mil millones de dólares, los cuales están hoy destinados a proyectos renovables como centrales de energía eólica y solar.

Los más afectados serían los 14 proyectos que faltan por entrar en operación de la tercera subasta de energía eléctrica, que data de 2017, cuya inversión fue por mil 541 millones de dólares y donde el precio promedio de la energía solar ofrecido fue 20.57 dólares por megawatt-hour, el más bajo a nivel mundial.

Con la medida del Censo, se va a privilegiar la ener-

**Ex director de CFE acusa ilegalidad**

CLAUDIA SALAZAR

El diputado del PRI, Enrique Ochoa, advirtió que el acuerdo del Centro Nacional de Control de Energía (Cenace), que obliga a la utilización de combustibles para generación de energía, llevó leyes y podría generar controversias constitucionales costosas para el País.

tria en operación de otras centrales de CFE, entre las cuales algunas utilizan combustible y son altamente contaminantes.

Claudio Rodríguez, socio de Práctica de Energía de Thompson & Knight, consideró que dentro de la medida gubernamental está privilegiando el combustible de Petróleos, al que no se le puede dar salida. Otros expertos coincidieron en que Petróles tiene que deshacerse del combustible que producen a borbotones.

Y es que por cada barril de refinados que produce Petróles, 26 por ciento es combustible. En las condiciones actuales de mercado, la petrolera no puede venderlo en Asia, como sucede a menudo.

El ex director de CFE recordó que se viola lo que los países de la Unión Europea acuerdan al establecer la estrategia para combatir el cambio climático.

Finalmente, especialistas han advertido que si se acapara el espacio de almacenamiento para el combustible, una refinería podría hasta

entrar que para operaciones.

En la tercera subasta se adjudicaron proyectos con capacidad conjunta por 2 mil 12 megavatios, de los cuales mil 23 MW son solares y 669 MW eólicos y tendrían que realizar pruebas para comenzar a operar.

Al cierre de la semana pasada, el Cenace publicó un Acuerdo bajo el cual restringe la entrada en operación de nuevas centrales renovables bajo la argumentación de mayor seguridad y confiabilidad al Sistema Eléctrico Nacional en medio de la emergencia sanitaria.

El acuerdo afecta a unos 20 proyectos, sobre todo de la tercera subasta y otros privados, agrega Julio Valle, director ejecutivo de la Asociación Mexicana de Refinadoras (Amref).

"Habrá una medida más de eliminación de la competencia de combustible a un solo participante de mercado y de impedir que las tecnologías limpias, pero usando de pretender al tema del coronavirus sin ninguna razón técnica, justifican su sanitaria", precisó Valle.

**LEY DEL REVÓLVER**

Ni con la alerta sanitaria disminuyó la violencia

**Una epidemia más letal**

REFORMA / STAFF

En algunos Estados del País, la violencia está generando hasta 4 veces más muertes que la pandemia del Covid-19.

En el caso de Guanajuato, donde se han registrado 458 homicidios dolosos desde el 25 de marzo, cuando aplicaron las medidas de confinamiento, mientras que el estado registra 33 muertes por la enfermedad ocupando el séptimo lugar en el país. Sigue CoV-2.

Otro caso es Jalisco, donde la violencia –originada principalmente por el crimen organizado– ha dejado en este periodo 266 homicidios dolosos mientras que 34 personas han muerto por coronavirus, de acuerdo con las cifras oficiales.

Del 25 de marzo al 3 de mayo –en pleno confinamiento– se han registrado 3 mil 201 homicidios dolosos en todo el País, según los da-

tos del Grupo Interinstitucional del gobierno de seguridad del Gobierno federal.

Para un grupo de organizaciones de la sociedad civil que ayer exigieron al Gobierno una investigación al respecto, la entrega de despachos por parte de grupos delictivos se trata de "cooperaciones regionales e incluye nació- nales entre el crimen organizado para hacer una competencia proporcional a los gobiernos federales y locales".

"Estamos ante un doble riesgo: la clasificación de los Gobiernos para cumplir su obligación de preservar y defender el Estado de derecho y, por el otro, el de las propias organizaciones criminales, que acusan sus responsabilidades de esta clasificación gubernamental, y con tranquilidad ocupan los espacios que gobernantes incidentes abandonan", señalaron más de 30 organizaciones.

**ENTRADICIOS**

La senadora del PRI Vanessa Rubio pide a AMLO encontrar el crecimiento económico extraviado y dejar de drenar las finanzas públicas.

VIDEO DE LIBRE ACCESO

**La tangente de Silva-Herzog**

El escritor, quien lanza su libro, tiene claro que no puede haber un ejercicio de mando responsable si no hay la capacidad de cuestionamiento.

CULTURA (PÁG. 16)

**Cuestionan que Salud diga que 'aplana curva' de virus**

NATALIA VITELA

El anuncio de que la curva de casos de Covid-19 "se ha aplanado", que hizo ayer el subsecretario de Prevención y Promoción de la Salud, Hugo López-Gatell, es precipitado y debilita, consideran especialistas.

"Salud ha modificado en al menos tres ocasiones la forma de contabilizar los casos de Covid-19 y hace poco estimaciones diversas para calcular la expansión, así que es difícil reconocer el verdadero comportamiento de la epidemia, por lo que, el supuesto aplandamiento de la curva es realmente debilitante", indicó Miguel Benítez, presidente de la Sociedad Mexicana de Salud Pública.

"Si la población escucha todos los días: 'Hemos logrado aplanar la curva', entiendo que hemos acabado con

la epidemia y bajará la guardia", agregó.

Ayer López-Gatell presentó una gráfica de un sitio patrocinado por la Universidad de Oxford en la que se comprueba la velocidad de duplicación de casos positivos en distintos países.

En el caso de México, indica que se registró una duplicación inicial de casos cada 2 días durante los primeros 4 o 5 días, cuando se alcanzaron los primeros cien contagios, sin embargo, después se tuvo una inclinación "muy débil" de la curva que muestra que la epidemia se está haciendo lenta.

Justino Regalado, subsecretario de atención médica del INER, dijo que una gráfica

"nos muestra que decir 'En la última semana no aumentaron los muertos y ab- viamos'".

"Teneamos que decir: 'En la última semana no aumentaron los muertos y ab- viamos'".

**HISTORIAS DE LA PANDEMIA****'ES COMO SI ATENDIERA EN UN SAUNA'**

incluso ir al baño en ese baño, resulta casi imposible.

"Es como si atendiera en un sauna, y no ves. La visibilidad desciende por el vapor que genera el mismo cuerpo", cuenta Aurora, enfermera intensivista en el Hospital General de México.

Como solo tienen un equipo para toda la planta, alimentarse, beber líquidos e

PÁGINA 5

**UNA TIENDA CONTAGIÓ A IGUALDA**

JESÚS GUERRERO

El viernes 10 de abril, 3 empleados de la tienda El Zorro ubicado en medio del mercadito de Iguala –una zona repleta de ambulantes y comerciantes– presentaron síntomas de Covid-19.

Ese día acudieron al IMSS pero les dieron cita para el día

13. Regresaron el lunes, pero no les hicieron la prueba. Viejorán, a la CDMX, donde se hicieron la prueba y dieron positivo.

La tienda siguió abierta y el resto de los empleados siguió trabajando y cientos de clientes acudieron a comprar.

El 22 de abril, de los 88 empleados, 39 han dado positivo a coronavirus.

**Abrirá EU plantas el 11 de mayo... ¿y en México?**

REFORMA / STAFF

MONTERREY- El arranque de operaciones en Estados Unidos y las condiciones actuales de las empresas hacen necesario el establecimiento de un plan escalonado para la reapertura, especialmente en el ramo automotriz y sus proveedores, señaló la Cámara de la Industria de Transformación (Caitra) de Nuevo León.

Adrián Sada Cueva, presidente de la Cámara Noreste

León, señaló que el sector automotriz en Estados Unidos comenzaría a operar entre el 11 y 18 de mayo, mientras que en México sus producciones aún no tienen una fecha definida.

Totaled Unidos ya se está reactivando por regiones y por sectores, eso ya es una realidad y nos pone en una situación compleja especial-

mente en Nuevo León y en general en el norte del País en donde las cadenas de producción están muy conectadas", apuntó Sada Cueva.

"El Presidente en la última reunión nos comentó que iban a poder reabrir aproximadamente 5 días antes que en Estados Unidos pero al momento no hay con claridad esa definición", resaltó.

Asimismo, el presidente

del organismo industrial señaló que la situación actual de las PyMES es crítica.

Según la última encuesta realizada por el organismo industrial, el 87 por ciento de las PyMES están siendo impactadas por la contingencia y el 12 por ciento de ellas ya han cerrado.

NATALIA VITELA

El anuncio de que la curva de casos de Covid-19 "se ha aplanado", que hizo ayer el subsecretario de Prevención y Promoción de la Salud, Hugo López-Gatell, es precipitado y debilita, consideran especialistas.

"Salud ha modificado en al menos tres ocasiones la forma de contabilizar los casos de Covid-19 y hace poco estimaciones diversas para calcular la expansión, así que es difícil reconocer el verdadero comportamiento de la epidemia, por lo que, el supuesto aplandamiento de la curva es realmente debilitante", indicó Miguel Benítez, presidente de la Sociedad Mexicana de Salud Pública.

"Si la población escucha todos los días: 'Hemos logrado aplanar la curva', entiendo que hemos acabado con

la epidemia y bajará la guardia", agregó.

Ayer López-Gatell presentó una gráfica de un sitio patrocinado por la Universidad de Oxford en la que se comprueba la velocidad de duplicación de casos positivos en distintos países.

En el caso de México, indica que se registró una duplicación inicial de casos cada 2 días durante los primeros 4 o 5 días, cuando se alcanzaron los primeros cien contagios, sin embargo, después se tuvo una inclinación "muy débil" de la curva que muestra que la epidemia se está haciendo lenta.

Justino Regalado, subsecretario de atención médica del INER, dijo que una gráfica

"nos muestra que decir 'En la última semana no aumentaron los muertos y ab- viamos'".

"Teneamos que decir: 'En la última semana no aumentaron los muertos y ab- viamos'".